
财经事务及库务局局长与传媒谈话内容 

2015 年 5 月 16 日（星期六） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（五月十六日）早上出席电

台节目后会见传媒的谈话内容： 

 

记者：昨日中国社会科学院发表报告，结果指香港屈居深圳，你是否同意

报告结果？香港的竞争力是否越来越低？ 

 

财经事务及库务局局长：每个报告都给我们思考的空间，我相信我们不要

太在意个别报告的评价。但整体来说，我们需要认真看看香港的竞争力，

我们难以去说哪一方面竞争力高，哪一方面竞争力低，但我认为目前来说，

香港在各方面是有提高竞争力的空间。我经常说，香港现时的土地资源这

么昂贵，是不助经济的增长。另一方面，我们应该大力检视自身人才的培

训，及鼓励人才创意，政府也应思考如何在科技应用方面提升创业和新行

业的兴起，我们是有空间做这些事情的。 

 

记者：上一季旅游业有放缓迹象，刚刚发表的 GDP（本地生产总值）也有

少许放缓，下半年的经济是否会有下行风险？政府会否采取改善措施？ 

 

财经事务及库务局局长：旅游业的整体数据要慢慢观察。今年年初我们进

行经济预测时，也有考虑旅游业可能因为港元汇价强势而受影响，所以我

们在原来的评估中已有这方面的考虑。因此，我们在财政预算案亦提出这

点，并在经济提振方面作出一些财政措施，希望提高经济增长，我们是有

考虑的。当然，我们要再留意稍后的数据，但现在已发生的事情，我们已

有考虑。 

 

记者：莲塘口岸拨款申请会直上（立法会）财委会（财务委员会），该拨

款申请之前已两次被工务小组委员会否决，现时直接提交财委会，是否如

有议员批评，不尊重立法会？ 

 

财经事务及库务局局长：这两个项目是有急切性的，因为有招标期限，若

过了招标期限，我们说的是一个很大损失，在时间上及最后开支方面也会

有很大损失。当然，工务小组是财委会一个附属小组，工务小组表达了他

们的看法，不等如我们不能提上财委会讨论，我认为整个程序符合立法会

的程序。 

 

记者：是否担心强硬上（财务委员会）会引致议员「拉布」？ 



 

财经事务及库务局局长：我也不知道在甚么情况下他们会「拉布」，在甚

么情况下他们不会「拉布」，所以我们只能按照应该做的方法去做。 

 

记者：最近有说法指实施沪港通后香港股市有 A股化现象，是否担心日后

深港通推行后情况会更加严重？ 

 

财经事务及库务局局长：我并不赞成 A股化现象的说法，我之前也说过，

即使未有互联互通前也可说 A 股化，A 股上升，港股上升，是否等如 A 股

化呢？两个市场十分相似，是否可以完全不受另一市场影响，是没有可能

的。不论是沪港通或深港通，其实我们是要将市场机制做好，当然不会排

除个别股票由于本身成交量低，会因为互联互通机制，有时甚至不是因为

（互联互通）机制，是因为市场「炒」它而「炒」起。所以从市场监管角

度来看，我们必定要作出有效监管，凡有利用假消息作出假市场的行为，

我们须严正执法，让市场稳健。 

 

（请同时参阅谈话内容英文部分。） 

 

 

完 


